

Autobiographie de rencontres interculturelles



Module 5

Activité 3 : Des preuves de compétences

La section 9 de l'ARI d'Alice : Faire le point pour avancer – commentaire

La section 9 de l'ARI a été conçue pour favoriser le développement de :

- la conscience culturelle critique, et
- l'orientation actionnelle

La conscience culturelle critique est l'aptitude à évaluer – de manière critique et en se fondant sur des critères explicites – les perspectives, pratiques et produits de son pays et de sa culture et de ceux des autres. À la section 9, Alice revient sur la construction de sa relation avec Peter et sa famille et affirme clairement que cette rencontre a été très enrichissante. Pour affirmer cela, elle évoque avoir apprécié le sentiment de proximité entre les personnes et la possibilité d'apprendre à les connaître. De son point de vue, cette rencontre a été une étape importante dans le développement de sa maturité sociale et de sa compétence en tant que personne, parce que cela a facilité d'autres expériences similaires, l'aidant à mieux comprendre des situations culturelles complexes, à savoir comment se comporter et comment réagir de façon appropriée.

Pourtant, Alice admet qu'il y a certaines façons de penser de Peter et de sa famille avec lesquelles elle était totalement en désaccord, et notamment leur attitude homophobe. L'égalité des droits de la personne humaine est une valeur qu'elle place au-dessus de tout.

L'orientation actionnelle, à savoir la volonté d'agir en conséquence de la réflexion, est évidente à plusieurs égards dans l'ARI d'Alice. Tout d'abord, elle souligne l'impact qu'a eu l'élaboration de son ARI sur sa personne. Sans employer le terme de compétences interculturelles, Alice évoque un profond changement de son attitude, et notamment le fait de savoir faire valoir clairement ses opinions et ses valeurs, s'exprimer de façon cohérente, motiver ses actions, comprendre les opinions des autres et se mettre à leur place. À mi-parcours de l'autobiographie, elle avait déjà décidé, en faisant preuve de confiance et de courage, de reprendre contact avec Peter et les membres de sa famille.

Alice a pris une décision supplémentaire, cette fois dans le sens d'une autre forme de responsabilité : elle souhaite rédiger « des essais sur la race et la culture », témoignant ainsi de son désir de partager ce qu'elle a appris.